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Editorial 

¿Ad portas de ser 
Valparaíso? 
El hedor a orina se ha multiplicado en distintos 

puntos de Copiapó. Sin baños públicos, la 

solución es limpiar... y que privados ofrezcan el 

servicio como en Caldera. 

    

alle Gana, Copayapu y Chañarcillo, entre 

otras, se han transformado en un verdade-

ro urinario público, alo que sesuma sitios
queno están precisamente en las calles 

perosíal interior de lugares abiertos, lo 

que ha transformado a Copiapó en una comuna no sola- 

mente con una pésima imagen ciudad, sino que de ma- 

los olores. 
Asíse puede establecer en un simple recorrido por el 
sector centro y alrededores. Locatarios comerciales han 
debido limpiar por su cuenta eincluso colocar rejas co- 

moocurreencalle Gana. 
Se trata de un tema que no

Laimagenciudadse  debeponerenalerta y que 
cuida visualmente requiere medidas estructu-

5% rales, en un contexto de evi- 

pero tambiéncon dente descuido delas auto- 
otras percepcionesy — ridades y dela ciudadanía. 
sensaciones. El Esto podría obedecer en 
municipio de quese ha visibilizado ma- 
Copiapó debe yormente el deterioro es- 

tructural de un Copiapó 

avanzar en planes. que presenta un evidente 

descuido en el sector cen- 
tro, lo que ha motivado debates y conversaciones sobre 
feas fachadas y falta de espacios vistosos. 

Pero cuando hablamos de imagen ciudad el concepto es 

amplio y eso requiere del cuidado no solamente delo vi- 

sual, sino que de las otras percepciones y sensaciones en 

torno a la comuna y elloimplica que distintas vías se han 
transformado en un baño público, alo que sesuma la ba- 

sura que también expele olores nauseabundos. 

¿Estamos ad portas de que la comuna se convierta en 

una especie de Valparaíso? Esa comuna ha cargado por 

añoscon ser una ciudad de malos olores producto de la 
orina y Copiapó no debe permitir llegar a una instancia 
parecida. 

Y es que la capital regional ya es vista como una comuna 

con una imagen pobre y sumarle otro catálogo sería terri- 

bletanto para la ciudadanía como para los visitantes. Se 

debe avanzar el planes estructurales de recuperación en 
distintosámbitos, una tarea nada fácil de lograr y donde 

los privados podrían ser clave. En comunas como Calde- 

ra, se ofrecen servicios que incluyen “baños públicos” 

concesionados en la misma plaza de la comuna... 

Columna 

Cristián Cortés 

Director Magíster en Administración de Empresa (MBA) Universidad de Las Américas 

Implementación de IA en las empresas 
n noviembre, 47 estudiantes de programas de post- 

E grado en negocios de Chile, Bolivia y Perú se reunie- 
ron virtualmente para participar en el “Taller Inter- 

nacional: Implementación Estratégica de inteligencia artifi- 
cial”. Esta iniciativa buscó analizar los desafíos y oportuni- 
dades que implica la implementación de IA en las organiza- 
ciones. A través de un esfuerzo de creación colectiva e inter- 
cultural, los participantes identificaron cuatro elementos cla- 

ves que cualquier compañía debería considerar al desarro- 
llar un proyecto con esta tecnología. 

En primer lugar, el grupo coincidió en la importancia de 
comenzar con modelos especializados que permitan abordar 
nichos específicos de forma eficiente y rentable. Este enfoque 
inicial facilita obtener resultados tangibles y consolidar capa- 
cidades. A medida que el proyecto avanza, es posible migrar 
hacia modelos más generalistas, que ofrezcan escalabilidad y 

funcionalidad para enfrentar desafíos de mayor complejidad. 
Otro punto relevante de consenso fue que la implementa- 

ción de soluciones de IA debe considerar riesgos éticos y so- 

ciales, como la privacidad de los datos, la dependencia tec- 
nológica y la ausencia de regulaciones claras. Es fundamen- 
tal establecer límites en su uso, asegurando que complemen- 
te el trabajo humano y no lo sustituya en decisiones críticas. 

  

La transparencia y la validación de resultados son pilares 
esenciales para generar confianza y evitar malentendidos. 

Asimismo, los participantes destacaron como tercer ele- 
mento que la adopción de inteligencia artificial requiere un 
cambio cultural en las organizaciones, superando barreras 
internas y promoviendo un enfoque ético en todos los nive- 
les. Esto incluye capacitar a los usuarios, generar confianza 
y garantizar que la IA sea percibida como un aliado que po- 
tencia las capacidades humanas, en lugar de reemplazarlas. 

Finalmente, se subrayó la importancia de que las herra- 
mientas de IA sean adaptables a diferentes tipos de usuarios 
y contextos organizacionales. Una configuración adecuada 
no solo mejora la experiencia del usuario, sino que también 
minimiza riesgos y refuerza la confianza en la tecnología. La 
personalización es clave para alinear esta nueva solución tec- 
nológica con las necesidades específicas de cada organiza- 
ción. 

La discusión demostró que estos elementos críticos son 
comunes y compartidos en diversos contextos. Los cuatro 
elementos identificados representan un punto de partida 
esencial para cualquier empresa que desee adoptar esta tec- 
nología, asegurando que su implementación sea efectiva, éti- 
ca y sostenible. 

  

O Humor 
Por Aethos 

  

  

  

Q Frases 
“Hay una preocupación y una 
desconfianza que uno puede 

  

entender” 

JeannetteJara 
Ministra del Trabajo 

Se refirió a la discusión por la reforma previsional, y a los cuestio- 
namientos lanzados desde el interior del propio oficialismo 
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Hasta la embajada de Francia hizo eco del 
bebé copiapino “Griezmann Mbappé” 

La historia de Griezmann Mbappé Chambi Pacaje en el Hospital 
Regional de Copiapó, el primer bebé nacido en la Región de Ata- 
cama este año, se viralizó ayer en medios de comunicación a ni- 

vel nacional e internacional, entre ellos,medios de Argentina, Es- 
paña, Portugal, Inglaterra, Rumania, al tiempo que la Embajada 
deFrancia en Chile felicitó al lactante. 

   

  

12años|4 deenerode 2013 

Copiapó se quedó sin Mundial Juvenil 

"Tras presentar hace un año la mejor propuesta para ser sede de 
la Copa América y el Mundial Sub 17 de 2015, ayerla Federación 
de Fútbol de Chile confirmó que Copiapó quedó fuera del proce- 
so delicitación, ya que el municipio no canceló los 203 millones 
de pesos acordados para confirmar su postulación. 
  

4 años |4 de enero de2019 

Iván Zamorano es el primer bebé que nacióen 
Provincia del Huasco 

Muy contentos y más aún orgullosos, están los padres de Iván Da- 
mir Zamorano Aguilera, quien fueel primer recién nacido de 2019 
enlla provincia del Huasco. 
Hernán, padre del menor, señaló que el nombre fue puesto en ho- 
nor del goleador dela selección chilena de fútbol.
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